

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Band:** 129 (1984)  
**Heft:** 1

**Vorwort:** Trouble-fête (II)  
**Autor:** [s.n.]

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 22.11.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Trouble-fête (II)

*Il y a un an, nous passions une citation du message pontifical pour la Journée mondiale de la Paix. Cette année, nous en reproduisons plusieurs, dans l'idée de faire contrepoids aux « larges extraits » qu'en ont publiés certains quotidiens à l'occasion de la 17<sup>e</sup> édition de cette manifestation.*

(...) Cette conscience est souvent sollicitée, pour ne pas dire asservie, par des *systèmes socio-politiques et idéologiques* qui sont aussi l'œuvre de l'esprit humain... L'adhésion inconditionnelle à ces systèmes devient parfois une sorte d'idolâtrie du pouvoir, de la force, de la richesse, une forme d'esclavage qui enlève la liberté aux gouvernants eux-mêmes. (...)

(...) La guerre peut difficilement être déclenchée si, de part et d'autre, les populations n'éprouvent pas de puissants sentiments d'hostilité réciproque, ou si elles ne se persuadent pas que leurs prétentions antagonistes atteignent leurs intérêts vitaux. C'est ce qui explique alors les *manipulations* idéologiques provoquées par une volonté agressive. (...)

(...) Il faut donc une remise en cause de ces systèmes qui conduisent manifestement à des impasses, gèlent le dialogue et l'entente, développent la méfiance, accroissent la menace et le danger, sans résoudre les réels problè-

mes, sans offrir de vraie sécurité, sans rendre les peuples vraiment heureux, en paix et libres. (...)

(...) si paradoxal que cela paraisse, celui qui veut profondément la paix rejette tout pacifisme qui serait de la lâcheté ou la simple préservation de la tranquillité. (...)

(...) Certes, on est bien obligé de prendre en considération la présence massive de la violence dans l'histoire humaine. C'est le sens du réel au service de la préoccupation fondamentale de la justice qui impose le maintien du principe de légitime défense dans une telle histoire. (...)

*Ainsi le pape, s'il voit dans la « conversion des cœurs » le seul garant d'une paix universelle et durable, conscient de ce que l'atteinte de cet objectif est de longue haleine, traite de la réalité quotidienne en termes non équivoques. La reprise de « larges extraits », à défaut de l'ensemble du texte, pourrait le faire oublier.*

RMS